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“aÑo 66 de la revoluciÓn”

díaz-canel intercambió con trabajadores en áreas ganaderas de la empresa agroindustrial de Granos Sur del Jíbaro. /Foto: Alien Fernández

Como parte de un sistema de 
trabajo que permite conocer de 
cerca las interioridades y potencia-
lidades productivas de cada lugar, 
este viernes Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, Primer Secretario del 
Comité Central del Partido Co-
munista de Cuba y Presidente de 
la República, recorrió sitios de 
interés económico del municipio 
espirituano de La Sierpe.

Acompañado por Deivy Pérez 
Martín, primera secretaria del 
Partido en Sancti Spíritus, y Alexis 
Lorente Jiménez, gobernador pro-
vincial, así como las autoridades 
del territorio sureño, el mandatario 
cubano departió con trabajadores 
de la unidad Pastoreo No. 4, perte-
neciente a la Unidad Empresarial de 
Base Integral Ganadera y con direc-

tivos de la Empresa Agroindustrial 
de Granos Sur del Jíbaro, donde 
se interesó por el desarrollo de la 
masa y el mejoramiento genético 
de los ejemplares cebú bermejo, 
además del manejo y el uso de 
plantas proteicas para apoyar en 
su alimentación. 

Durante su recorrido por la uni-
dad ganadera, una de las 13 de su 
tipo que existen en la empresa, el 
mandatario cubano indagó por las 
condiciones de labor y los salarios 
de los trabajadores e insistió en 
conocer la marcha del programa de 
construcción de viviendas. 

Asimismo, en el amplio inter-
cambio que sostuvo con represen-
tantes de Sur del Jíbaro, Díaz-Canel 
explicó la urgencia de vincular en 
mayor medida la ciencia con el 
desarrollo ganadero y reconoció la 
valía de multiplicar módulos como 
este, donde se seleccionan patro-
nes genéticos de alta calidad y se 
potencian los mejores ejemplares. 

Como parte del diálogo, el Presi-
dente cubano destacó, igualmente, 
la importancia de implementar es-
trategias para la siembra de arroz, 
aun en medio de las dificultades 
con el combustible y pese a que 
no se obtengan los rendimientos 
deseados e insistió en que hay que 
buscar variantes para mantener la 
producción del cereal.

En otro momento del recorrido, 
Díaz-Canel arribó a la Unidad de 
Ciencia y Técnica de Base Esta-
ción Territorial de Investigaciones 
de Granos Sur del Jíbaro, donde 
dialogó con los trabajadores y se 
preocupó por sus ingresos. Allí, 
Pedro Meneses Dartayet, director 
de la entidad, explicó que actual-
mente se enfrascan en la obtención 
de nuevas variedades de semillas 
mejor adaptadas a las condiciones 
climáticas de las zonas arroceras.

Díaz-Canel también conoció 
acerca de la evaluación de varieda-
des de granos, de gran importancia 

Un municipio con muchas potencialidades
así lo destacó miguel díaz-canel Bermúdez, primer Secretario del comité central del partido y presidente de la república, 
durante una visita a la Sierpe. el desarrollo de la ganadería, los cultivos varios y, en especial, la producción arrocera estuvieron 
en la agenda del recorrido

en la actualidad, las cuales se pre-
tenden incorporar a las estrategias 
de los territorios para realizar el ex-
tensionismo agrario, sin desestimar 
el uso de la ciencia y la innovación 
para su gestión.

Como parte de su recorrido 
por La Sierpe, Díaz-Canel visitó la 
UEB Secadero Los Españoles, un 
centro que se encarga de procesar 
y secar el arroz húmedo que viene 
del campo, desde donde sale hacia 
los almacenes y, posteriormente, a 
los diferentes destinos del cereal.

Allí conoció sobre la capacidad 
productiva del centro, uno de los 
tres con que cuenta la entidad, el 
cual, a pesar de las limitaciones 
energéticas, se ha mantenido acti-
vo durante casi todo el año.

De este secadero sale el arroz 
para el consumo de la población 
y para reponer la semilla que se 
siembra en las áreas arroceras de 
Sancti Spíritus y otras provincias 
del país. 

Al cierre de su recorrido por 
La Sierpe, el Primer Secretario del 
Comité Central del Partido aseguró 
que este es un pueblo de personas 
laboriosas, con muchas potenciali-
dades no solo para la producción de 
arroz, sino también para el desarro-
llo ganadero y de los cultivos varios.

Díaz-Canel cuestionó el hecho 
de que la Empresa Agroindustrial de 
Granos no aporte al municipio pro-
piamente por ser de subordinación 
nacional, lo cual debe ser revisado.

De igual modo, llamó a fortale-
cer las alianzas de las entidades 
productivas con las universidades 
y otros centros científicos. 

Asimismo, se interesó por los 
problemas que aquejan a la pobla-
ción del territorio, entre ellos las 
dificultades de la bancarización, 
la evasión fiscal, los altos precios 
de los productos, el transporte, el 
abasto insuficiente de agua y la 
atención a personas y familias en 
situación de vulnerabilidad.



Gisselle Morales Rodríguez

Carmen Rodríguez Pentón
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Hay programas en la televi-
sión cubana que son puramente 
caritativos: están al l í , en la 
parrilla, para que la mujer traba-
jadora que llega a casa a las mil 
y quinientas y come frente a la 
pantalla con el plato en la mano, 
tenga el tiempo necesario para 
fregar y darse una ducha entre la 
telenovela de turno y la película 
o la serie que pasan una hora 
más tarde, si esa noche tiene 
corriente, por supuesto. 

En la categoría de “programas 
humanitarios”, a la que no se le ha 
hecho justicia suficiente, clasifica, 
por ejemplo, Cuando una mujer, 
cuya música de presentación suelo 

Con la sabiduría que le conceden 
los años, un viejo bodeguero ya jubilado 
siempre repite una verdad de Perogru-
llo: desde el momento que existe una 
oficina para proteger a los consumidores 
es porque se sabe que los maltratan y 
se violan sus derechos, consciente o 
inconscientemente, sin que se apliquen 
medidas jurídicas contra quien agrede.

Y es que, más allá de reglamentos 
propios de entidades y organismos y de 
principios generales contenidos en la 
Constitución y los códigos Civil y Penal, 
en Cuba no existe una ley que regule la 
protección al consumidor, ni tampoco 
una política que paute las estrategias en 
este ámbito. 

Luego de contar con una ley al 
respecto, en fecha tan temprana como 
enero de 1960, y tras la implementación 
posterior de disímiles disposiciones, 
Cuba llegó a los años 2000 sin una 
legislación actualizada sobre el tema, 
de modo que cada organismo o entidad 
había desarrollado reglamentos propios, 
pero no existía una normativa que unifi-
cara los modos de hacer.

Ante esta dispersión legislativa y 
debido a la tendencia creciente de las 
violaciones de los derechos, el Ministe-
rio del Comercio Interior (Mincin) aprobó 
la Resolución No. 54 del 2018, que 
plasma las indicaciones para la organi-
zación y ejecución de la protección al 
consumidor en el sistema de comercio 
interno.

Solo que hasta hoy dicha medida no 
ha resuelto, por sí sola, las irregularida-
des, sea cual sea su naturaleza.

De acuerdo con Zoraida Díaz Denis, 
técnica de Atención a la Población en el 
Grupo Empresarial de Comercio, men-
sualmente en Sancti Spíritus se trami-
tan más de una veintena de quejas de 
los consumidores, que en su mayoría 
responden a alguna insatisfacción sobre 
productos y servicios.

“Cuando se habla de proteger a la 

población, una de las mayores insatis-
facciones es cuando no se cumple, por 
diferentes razones, con las entregas de 
alimentos para niños con enfermeda-
des crónicas, un asunto muy sensible y 
delicado que se ha tramitado a todas las 
instancias, incluido el nivel nacional”.

De igual modo, sobran las inquietu-
des por el incumplimiento de los ciclos 
planificados para los surtidos de la ca-
nasta familiar normada, mientras que ya 
fuera del ámbito de las bodegas las que-
jas versan sobre la calidad de algunos 
servicios, sobre todo en lo concerniente 
al peso de las mercancías y el maltrato 
de los vendedores, así como las violacio-
nes de los precios.

Hay de todo en torno al tema, y es 
que la protección al consumidor también 
está relacionada con la calidad de la 
atención. Se maltrata a las personas 
cuando en las tiendas que expenden 
productos en MLC sales con los pro-
ductos en las manos porque dicen que 
no hay jabitas; también lo hacen si no 
ponen los precios en las tablillas, o 
faltan onzas en la mercancía, o se hace 
necesario esperar horas para pagar en 
la caja porque se extendió el horario de 
almuerzo, o niegan un comprobante de 
venta. 

Amén de que exista una resolución, 
la desprotección al consumidor va más 
allá de las cercas de los establecimien-
tos de Comercio como entidad, ya que 
existen otras figuras dentro del mercado 
como las mipymes y los cuentapropis-
tas, trabajadores de cafeterías y restau-
rantes que también lastiman cuando no 
aceptan billetes pequeños o transferen-
cia, algo que también viola lo estableci-
do en ese sentido. En fin, que sobra de 
todo en la viña del señor.

En todo ello hay de parte y parte ya 
que, si las personas saben que se violan 
sus derechos, deben también reclamar-
los, pues existen los mecanismos para 
ello: Las asambleas de rendición de 
cuenta del delegado del Poder Popular 
de la circunscripción o la atención en 
privado por este delegado, la Fiscalía 
General de la República y las Consulto-
rías Legales, que atienden las quejas 
y emiten consultas a los ciudadanos. 
También, los Consejos de la Administra-
ción Municipal y el Gobierno Provincial, 
así como las empresas enclavadas en 
los diferentes territorios donde funcio-
nan los departamentos de Atención a la 
Población. 

Similar función tienen las oficinas del 

proteger es no maltratar
Partido Comunista de Cuba creadas para 
ese fin, así como los medios de comuni-
cación, que son otra vía empleada por el 
pueblo para emitir sus quejas.

No se debe olvidar que el consumi-
dor tiene derechos establecidos por las 
entidades pertenecientes al comercio 
minorista y pautados dentro de la Re-
solución No. 54, entre ellos satisfacer 
sus necesidades con un adecuado y 
oportuno abastecimiento de bienes de 
primera necesidad, con especial aten-
ción a los grupos vulnerables; contar 
con garantía, compensación, indemniza-
ción y reparación por daños y perjuicios 
causados cuando corresponda, además 
de disponer de vías y mecanismos para 
tramitar cualquier insatisfacción, recla-
mación, conflictos entre consumidores y 
proveedores por daños, tanto por la vía 
administrativa como judicial; y que se le 
dispense un trato amable, transparente, 
no discriminatorio ni abusivo en relación 
con las condiciones de calidad, canti-
dad, precio, peso, volumen y medida de 

los productos de cualquier naturaleza 
que se adquieran.

De igual modo, debe recibir la factura 
o comprobante de venta, así como la 
entrega completa del vuelto, incluyendo 
la moneda fraccionaria; comprobar el 
peso del producto adquirido en el área 
destinada al respecto y que se muestren 
en un lugar visible los precios de los 
productos y servicios. 

Resulta pertinente y urgente que las 
personas se sientan protegidas ante 
el actuar negligente de una administra-
ción y sean remunerados por los daños 
infligidos.

A los problemas objetivos derivados 
del bloqueo, a la improductividad empre-
sarial y la desidia de muchos se unen 
factores que dependen de decisiones 
humanas, que a la vista de todos violan 
leyes y resoluciones en detrimento de 
los consumidores, a veces con poco 
en el bolsillo, pero mucho que decir en 
materia de agravios en mostradores y 
tarimas.

La televisión mantiene programas en formol 
escuchar de lejos, con el chorro 
de la ducha cayéndome sobre la 
espalda, y a seguidas, la frase que 
cualquiera pudiera recitar tan de 
memoria como la recita la conducto-
ra: “Hola, soy Tamara Castellanos, 
agradeciéndoles estos minutos de 
su tiempo para juntos dialogar”.

Después viene el dramatizado 
que plantea la situación, el colla-
ge de opiniones tomadas al azar 
con una cámara que pareciera 
estar fija en La Rampa, el desen-
lace con la moraleja explícita y, 
para rematar, el inamovible parla-
mento: “Recuerde que somos su 
programa Cuando una mujer, un 
espacio para meditar. Nosotros 

solo le proponemos, el camino a 
transitar, ese lo escoge usted”. 

Nadie duda que el espacio 
cumple un rol imprescindible, 
que mucho ha contribuido a visi-
bilizar los conflictos de la mujer 
en una sociedad machista como 
la nuestra; ahora, también está 
claro que pudiera actualizarse, 
ensayar otras fórmulas, introducir 
algunos cambios, por leves que 
sean, para demostrar que lo útil 
no está reñido con lo agradable. 

El consejo de “cambiar todo 
lo que deba ser cambiado” se le 
aplica igualmente a Vale la pena, 
esa especie de sesión psicoló-
gica televisiva que, salvo algún 

que otro retoque en las imáge-
nes de inicio y cierre, luce como 
hace décadas, cuando Manuel 
Calviño entró por primera vez en 
nuestros hogares para evitar que 
el período especial nos agobiara 
demasiado. 

Aquel propósito —librarnos 
del agobio— no lo consiguió en-
tonces ni lo va a conseguir ahora, 
pero en tantos años de consultas 
en pantalla Calviño nos ha venido 
convenciendo de la importancia 
de la comunicación, el consenso, 
la empatía, la participación… con 
argumentos tan sólidos que a 
veces me pregunto si todos ven 
el espacio y para cuándo surti-

rán efecto sus exhortaciones en 
abstracto. 

Vale la pena, Cuando una 
mujer, De la gran escena, Mundo 
mágico… Ojalá fueran solo esos 
los programas que la televisión 
cubana mantiene conservados 
en formol.



José Luis Camellón Álvarez

Greidy Mejía Cárdenas

Lisandra Gómez Guerra
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la jornada comenzó con un homenaje a la Banda provincial de conciertos. /Foto: Cultura Espirituana

Como el resto del país, 
Sancti Spíritus vive la Jorna-
da por el Día de la Cultura 
Cubana hasta el 20 de oc-
tubre con un programa de 
acciones diseñado por toda 
la red institucional del sector.

De acuerdo con la infor-
mación ofrecida en conferen-
cia de prensa, se incluyen in-
tercambios con expertos en 
las temáticas artísticas, pre-
sentaciones de agrupaciones 
musicales en vivo, venta de 
libros, lectura de textos e 
inauguración de muestras de 
las artes visuales.

“La jornada comenzó 
con un homenaje a la Ban-
da Provincial de Conciertos 
de Sancti Spíritus en los 
portales de la Casa de Cul-
tura Osvaldo Mursulí, de 
la ciudad del Yayabo. Ello 
dio inicio a la gira de esa 
agrupación insigne y una de 
las más longevas del país, 
que incluye los municipios 

de La Sierpe, Cabaiguán y 
Taguasco. Concluirá el propio 
día 20 con un encuentro que 
sumará a sus homólogas de 
Trinidad y Yaguajay”, declaró 
Leticia Ulacia, subdirectora 
de la Empresa Comerciali-
zadora de la Música y los 
Espectáculos

Otra de las acciones 
que distinguen el tributo 
espirituano al Día de la Cul-
tura Cubana es la Jornada de 
Reflexión Martiana, auspicia-
da por la filial de la Sociedad 
Cultural José Martí.

Tiene lugar en todos los 
municipios —aclaró Silvia 
Orellana, secretaria ejecutiva 
de la organización—. Cada 
territorio realiza, según sus 
particularidades, acciones 
que conciben matutinos, 
galas y conferencias”, pun-
tualizó.

Como especial propues-
ta se prevé la celebración 
del Sábado del Libro en el 
bulevar yayabero, donde ten-
drán lugar presentaciones, 
ventas, lecturas, así como 

exposiciones de los resulta-
dos de los talleres literarios 
de las casas de cultura.

En el apartado teórico de 
la celebración también se 
destaca el próximo martes, 
en el Centro para las Artes, 
el panel Acercamiento a la 
vida y la obra de Alejo Car-
pentier, con Juan Eduardo 
Bernal Echemendía y Sayli 
Alba Álvarez.

Justo a esa figura de las 
letras cubanas en el aniver-
sario 120 de su natalicio 
y a las dos décadas de la 
Brigada de Instructores de 
Arte José Martí se dedica 
en todo el país la histórica 
jornada.

Precisamente, los mu-
chachos de esta provincia 
que integran ese movimiento 
cultural protagonizarán accio-
nes como pasacalles, visitas 
a centros del sector de la Sa-
lud y comunidades, en tanto 
honrarán a Olga Alonso en la 
tarja que perpetúa su paso 
por Fomento, donde perdió la 
vida en un accidente.

La noticia sorprendió a los colectivos de 
la Empresa Agroindustrial Azucarera Melanio 
Hernández porque, a pesar de los nudos que 
amarraron la zafra y del incuestionable empe-
ño laboral, les dolió incumplir la fabricación 
de crudo. Aun así, merecieron la sede de la 
celebración nacional por el Día del Trabajador 
Azucarero, este 13 de octubre.

Cabe decir que los agroindustriales de 
Tuinucú desafiaron la lógica de este proceso, 
cuando terminaron la contienda aprovechan-
do la capacidad de molida al 25 por ciento 
y consiguieron una eficiencia decorosa en 
varios indicadores, al punto de cerrar con el 
mejor rendimiento industrial entre todos los 
centrales que intervinieron en la campaña.

En medio de la mala zafra que hizo el país, 
el Melanio Hernández sobresalió por otro ras-
go distintivo: garantizó el autoabastecimiento 
energético durante la contienda y entregó 
al Sistema Electroenergético Nacional más 
de 3 000 megawatts; energía que aseguró 
a la empresa un ingreso superior a los 22 
millones de pesos, con un impacto directo 
en los salarios de los trabajadores.

Más allá de los entuertos de la zafra, el 
Melanio Hernández avanza en otras líneas 

de trabajo. En tal sentido, Antonio Viamonte 
Perdomo, director de la entidad, señala: “Es 
una empresa que diversifica la producción, 
incursiona en el desarrollo de la economía 
circular, se encadena con varios actores de 
la economía nacional e incorpora nuevos 
productos y derivados”.

Debido a la carencia de recursos esen-
ciales, la entidad apenas ha podido sembrar 
unas 590 hectáreas de caña —el 30 por cien-
to de lo programado para el 2024— y lleva 
tres años donde logra solo plantar la semilla. 

“Además de no tener fertilizantes y her-
bicida, la falta de combustible y lubricantes 
para preparar la tierra ha colocado la siembra 
de caña en una situación muy difícil, por lo 
que se vuelve muy complejo detener el de-
crecimiento cañero y poder crecer en materia 
prima”, expresó la propia fuente.

Pese al adverso escenario, el directivo 
destacó que la entidad ha impulsado el progra-
ma alimentario y logra explotar cerca de 180 
hectáreas dedicadas a los cultivos varios, con 
vistas a abastecer los comedores obreros y 
vender productos a los trabajadores. 

Otra vertiente que sitúa a la empresa de 
Taguasco en la referencia del sector a nivel 
nacional tiene que ver con las nuevas formas 
de gestionar los recursos humanos a través 
de la creación de colectivos laborales.

Tuinucú endulza el 
Día del Trabajador Azucarero

la empresa agroindustrial azucarera melanio Hernández 
acogerá este 13 de octubre la celebración nacional

las reparaciones del central son el centro de atención. /Foto: Facebook

Sancti Spíritus vive la Jornada 
por el Día de la Cultura Cubana 
Hasta el 20 de octubre, la red institucional del sector se suma 
a la celebración que convoca a todas las manifestaciones 
artísticas

Llevar los principios humanistas y soli-
darios de la Revolución a otras naciones del 
mundo deviene compromiso de los más de 
90 profesionales de la Salud de Yaguajay que 
cumplen misión internacionalista en cerca 
de 14 países.

Médicos, enfermeros, licenciados, técni-
cos y otros especialistas del territorio brin-
dan una atención de calidad a los pacientes 
de naciones como Angola, Venezuela, Arge-
lia, República del Congo, Dominica, Guate-
mala, Guinea Ecuatorial, Guyana, Jamaica, 
México y Catar, entre otros.

Así lo explicó a Escambray la licen-
ciada Yanet Escudero Vales, funcionaria 
municipal de la Colaboración Médica en 
la Dirección Municipal de Salud, quien se-
ñaló que dicho personal permanecerá en 
estas naciones hermanas por un período 
de hasta cinco años, según la necesidad 
del servicio que ofrecen y del propio país 
en el que laboran.

Asimismo, destacó que los profesionales 
que asumen misión internacionalista deben 
cumplir con el reglamento laboral de su uni-
dad, ser seleccionados por sus compañeros 
de servicios y constituir ejemplos en cada 
centro de trabajo.   

Escudero Vales puntualizó que, antes de 

salir a cumplir su misión, estos especialistas 
reciben una preparación integral. 

Asimismo, aseveró que la presencia 
del personal sanitario yaguajayense, como 
del resto del país, en otras regiones del 
mundo, asegura el nivel científico de es-
tos trabajadores, lo cual se traduce en 
una elevada calidad en la atención a los 
pacientes.

Desde 1963, los profesionales de la 
Salud de Yaguajay han llegado a varias 
tierras del mundo, donde han aliviado el 
dolor de las poblaciones más necesitadas 
y han demostrado que seguirán extendiendo 
sus manos solidarias a todos los que las 
necesiten.

Colaboración médica de Yaguajay se extiende por el mundo 
médicos, enfermeros, licenciados, técnicos y otros especialistas del territorio cumplen misión internacionalista en cerca de 
14 países 

Galenos de Yaguajay en otros países del planeta. 



Adriana Alfonso Martín
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Alexey Mompeller Lorenzo

Tan dinámico como la vida misma resulta 
el sistema empresarial privado. Alrededor de 
3 000 cabaiguanenses defienden un proyecto 
de trabajo en la esfera cuentapropista. Con 
el auge de las mipymes, a partir del 2021 se 
diversificó la rama de actores económicos no 
estatales hasta sumar poco más de medio 
centenar en el municipio, y permanecen cerca 
de una veintena pendientes de aprobación. 

Pero los negocios dejan una incógnita al 
día siguiente al latir intereses migratorios, la 
inflación, carencias y un etcétera de razones. 
¿Cómo conducir estas fuentes de servicios, 
bienes y empleos en el plano de la legalidad? 
¿Retrocede el espíritu de los emprendedo-
res? ¿El orden impone barreras?

RECTIFICAR TORCEDURAS

Para integrar a unos y otros, enmendar 
distorsiones, ajustarse a la Cuba de 2024 
y avanzar, la consumación de las nuevas 
normas en los apartados tributarios de se-
guridad social, a tono con las oportunidades 
laborales al mismo nivel que los trabajadores 
estatales y para cortar de raíz las violaciones 
pautan el camino de estas formas de gestión. 

De paso por Cabaiguán, Verónica Rives 
Amaro, especialista de la Dirección de Regu-
lación de Actores Económicos del Ministerio 
de Economía y Planificación (MEP), comentó 
que no se trata de limitaciones.

“Identificadas las distorsiones, las 
disposiciones actualizadas son necesarias 
para el perfeccionamiento de los actores 
económicos y de las instancias relacionadas 
con el trabajo de estos. Las modificaciones 
responden a regulaciones de normas en vigor 
hace más de dos años”, agregó. 

Manos a la obra pondrá el territorio una 
vez estén creadas las circunstancias para 
aprobar las mipymes en la propia geografía, 
una de las especificaciones de lo resuelto. 

Suleidy Morales Molina, a cargo del Grupo 
Municipal para la Gestión Estratégica del 
Desarrollo Territorial, sostiene que con el 
proceso de descentralización la estructura 
tendrá luz verde para dar el visto bueno a 
las mipymes privadas, teniendo en cuenta 
las líneas estratégicas locales, con énfasis 
en afianzar la soberanía alimentaria.  

“Contamos con la conectividad a Internet 

Actores económicos 
por nuevos rumbos

las recientes adecuaciones ponen orden al desempeño de las 
nuevas formas de gestión para halar parejo en beneficio de la 
prestación de bienes y servicios

la mipyme Sabor mágico fortalece los encadenamientos productivos. /foto: facebook

para, llegado el momento, tener acceso a la 
plataforma creada a los efectos. Experimen-
tamos un proceso gradual que responde a 
otorgar mayor autonomía a los territorios, 
una de las urgencias del país. En tal sentido, 
el Consejo de la Administración Municipal 
tendrá facultad para aprobar las solicitudes”.

A propósito, la funcionaria enumera al-
gunas de las modificaciones establecidas 
para las mipymes. “Destaca la licitación, un 
elemento importante porque las instituciones 
estatales con almacenes, tiendas u otros es-
pacios en desuso, podrán ponerlas al alcance 
de estas formas de gestión”.

Respecto a los trabajadores por cuenta 
propia, las adecuaciones indican que la 
actividad secundaria no debe sobrepasar la 
principal y, de ocurrir, el proyecto permane-
cerá sujeto a modificación.

Desaparece la figura de trabajador contra-
tado, al considerarse asalariado de un titular, 
por lo que goza de iguales beneficios que los 
empleados estatales en cuanto a vacaciones, 
licencias de maternidad, enfermedades y 
otros derechos.

Yoel Piñeiro Morales, al frente del Depar-
tamento de Seguridad Social en la Dirección 
Municipal de Trabajo y Seguridad Social, 
significó que, con vistas a su protección, al 
representante del negocio le concierne es-
tablecer un contrato por escrito, por tiempo 
determinado o no, que respalde sus obliga-
ciones con el personal.

En cuestiones tributarias, Yeimy Mondéjar 
Figueroa, subdirectora de la Oficina Nacional 
de la Administración Tributaria (ONAT) en 
Cabaiguán, declaró que queda eliminado el 
beneficio de tres meses sin contribuciones 
para quienes se estrenan en esta cantera. 

Resaltó que el universo de contribuyentes 
con ingresos anuales inferiores a 500 000 
pesos se exceptúa de llevar la contabilidad, 
pero sí registrarán los ingresos y gastos.  

LOS SABORES DEL CAMBIO

Una década atrás, Roberto Junior Jimé-
nez Madrigal debutó en la elaboración y 
comercialización de alimentos. Hasta el sol 
de hoy asume la titularidad de la cafetería El 
Rincón de Vilo y deposita su confianza en los 
cambios inherentes a la función que realiza. 

“Pero insisto en la necesidad de con-
vocatoria a más espacios de capacitación 
para adentrarme en estos temas”, refiere 

el cabaiguanense mientras deja reposar la 
masa de pizza. 

La pequeña empresa privada Sabor Mági-
co, nacida de la reconversión de un negocio 
anterior, marca la diferencia en la línea de 
panes, dulces y productos lácteos, incluso 
fuera de los predios municipales.

“Con anterioridad acatamos las indica-
ciones que favorecen el quehacer económico 
y financiero. Los 25 trabajadores tienen 
tarjeta magnética”, reconoce Orestes Valdés 
Martínez, administrador de esta mipyme, a la 
que no sorprenden las adecuaciones imple-
mentadas desde el pasado 19 de septiembre.

“Cumplimos con la activación de la cuen-
ta bancaria fiscal. Tres veces a la semana 
depositamos los ingresos en el banco y 
estimulamos a los clientes para que realicen 
el pago de nuestros surtidos mediante las 
plataformas electrónicas”. 

Sabor Mágico ha logrado encadenamien-
tos con unidades de Tiendas Caribe y Cimex. 
Al aliarse a la sucursal hotelera Islazul y a 
productores líderes, contribuye a oxigenar la 
economía.

ILEGALIDADES EN LA MIRA 

Las sanciones y medidas para perfeccio-
nar el ejercicio de los actores económicos no 
estatales constan en el Decreto-Ley No. 91 de 
2024. Yordany Martínez Silva, al frente de la 
Dirección Integral de Supervisión (DIS), enfa-
tiza en ciertos postulados contravencionales. 

“Las violaciones se catalogan de menos 
graves, graves y muy graves. Asimismo, se 
tiene presente si el titular es reincidente o 
no. Las multas carecen de una cuantía espe-
cífica, al deducirse de las cuotas a imponer 
que oscilan en dependencia de la gravedad 
de la infracción y pueden alcanzar valores de 
hasta 200 000 pesos”. 

A días de puestas en marcha las regula-

ciones se habían aplicado más de una dece-
na de multas y la recaudación al presupuesto 
local superaba los 36 000 pesos. 

Los quebrantamientos recurrentes, detec-
tados por la Dirección Integral de Supervisión, 
apuntan a la resistencia de los cuentapropis-
tas de poner los canales de pago electrónicos 
a disposición de los consumidores y persiste 
la negativa de realizar los depósitos sema-
nales en el banco. 

EN BUSCA DEL EQUILIBRIO

Si bien las transformaciones insisten en 
equilibrar el ejercicio de estas formas de 
gestión, perduran deudas que atentan contra 
el desempeño de estos.

“Los trabajadores por cuenta propia 
aguardamos por un mercado mayorista, 
promesa incumplida hasta el momento. 
Presentamos dificultades para adquirir la ma-
teria prima y lo que compramos lo hacemos 
a nivel de mipymes, a precios elevados que 
rebotan en nosotros”, dice Jiménez Madrigal. 

“Los pagos en el exterior los efectuamos 
a través de un tercero porque las compañías 
no nos admiten realizar esas operaciones 
desde Cuba”, señala Valdés Martínez. 

Adiestrar al personal, a organismos y 
entidades responsabilizados en la tarea de 
reordenamiento figura estre las proyecciones, 
según Léster Alain Alemán Hurtado, intenden-
te del municipio.

“Es un proceso paulatino. Hemos inter-
cambiado con varios implicados, pero debe 
primar la autopreparación a tono con las 
modificaciones, pues no todo se dará en los 
seminarios”, puntualiza.

Cerrar el paso a las violaciones, cumplir 
con el fisco cabalmente, alinear voluntades, 
respetar los derechos laborales de esta van-
guardia de país y rectificar, aportará frutos a 
la realidad socioeconómica de Cabaiguán.

Del 20 al 24 de octubre el Ins-
tituto Preuniversitario de Ciencias 
Exactas (IPVCE) Eusebio Olivera 
Rodríguez, de Sancti Spíritus, será 
la sede del Concurso Nacional de 
Ortografía 2024.

El máster en Ciencias Miguel 
Castellanos Hernández, jefe del 
Departamento de Preuniversita-
rio en la Dirección Provincial de 
Educación, refirió a Escambray 

Sancti Spíritus: capital de la ortografía
el instituto preuniversitario de ciencias exactas eusebio olivera acogerá el concurso nacional de ortografía, en el que participarán 
16 educandos de todo el país

que en el evento participarán 16 
educandos en representación 
de cada uno de los territorios 
del país. 

“Desde el día 20 el IPVCE 
espirituano estará recibiendo a 
los participantes y entrenadores. 
El examen se realizará en una 
plataforma informática, por tanto, 
los estudiantes deben adiestrar-
se en nuestras computadoras. De 
este concurso se seleccionará el 
campeón nacional, quien repre-
sentará a Cuba en certámenes 

internacionales”, señaló.
Entre las actividades colatera-

les del evento estará el intercambio 
con jóvenes escritores de nuestra 
provincia, encuentros de conoci-
mientos con los estudiantes de la 
vocacional espirituana y una visita 
al centro histórico de la ciudad.

“Está previsto también un re-
corrido por el Museo Nacional 
Camilo Cienfuegos, de Yaguajay, 
como parte de la jornada ideológica 
Camilo-Che”, concluyó Castellanos 
Hernández.la competencia tendrá lugar del 20 al 24 de octubre.
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La ciencia cubana y espirituana, en par-
ticular, pusieron fin a la incertidumbre de 
Pedro, luego de sufrir un evento traumático 
que pudo acabar con su salud sexual y re-
productiva.  

Procedente de Ciego de Ávila, el joven 
llegó al servicio de Urología del Hospital Ge-
neral Provincial Camilo Cienfuegos, luego de 
padecer durante cinco días de un priapismo, 
o sea, una erección prolongada y dolorosa 
del pene, que, según la literatura científica, 
de no atenderse a tiempo puede provocar la 
pérdida de la capacidad eréctil y, en el peor de 
los casos, derivar en una amputación parcial 
o total de este órgano.

“Después de tener relaciones sexuales 
con mi pareja —narra el paciente— per-
manecí con el pene erecto hasta que fui al 
hospital. El dolor era desesperante; apenas 
podía permanecer en la silla de ruedas en 
la que me llevaron. Lamentablemente, acudí 
muy tarde y no pudieron drenarme porque la 
sangre estaba  coagulada, ya llevaba varios 
días dentro y el tejido necrosó; por eso, ter-
miné en el salón de operaciones”.

HEBERPROT-P, TERAPIA SALVADORA

“Se trata de un paciente de 22 años 
de edad, intervenido quirúrgicamente al no 
resolver con las medidas generales emplea-
das para este tipo de urgencia”, explica el 
doctor Luis Miguel Peña Frías, a cargo del 
caso en el servicio de Urología del Camilo 
Cienfuegos. 

“Luego de la cirugía —indica Peña 
Frías—, el paciente desarrolló una infección 
en el sitio operatorio, con pérdida de tejido 
a ese nivel y con amplia necrectomía, la 
cual condujo a la realización de curas dia-
rias en el salón por el proceso gangrenoso 
desarrollado. 

Además de aplicar antibióticos y otras 
terapias, se hizo necesario encontrar tejidos 
de granulación útil, y fue entonces que, pre-
via consulta multidisciplinaria con expertos 
nacionales, se decidió emplear el Heberprot-P, 
apunta el médico. 

Después de 45 días de uso y con apro-
ximadamente 18 dosis, se logró granular el 
tejido, revertir la lesión y reconstruir todo el 
pene. A ello se suma el empleo del medica-
mento intercavernosamente para generar 

nuevos vasos sanguíneos, nueva circulación 
y devolver la función sexual; el resultado fue 
satisfactorio, según el doctor Peña Frías.

“Está descrito en toda la literatura 
urológica que los enfermos sometidos a 
intervención quirúrgica por priapismo luego 
desarrollan un alto grado de disfunción eréc-
til; sin embargo, en estos momentos Pedro 
lleva una vida sexual activa, sin limitaciones 
de ningún tipo”, añade el médico espirituano.

OTRAS EXPERIENCIAS

En el servicio de Urología del Camilo 
Cienfuegos, otros cinco pacientes masculi-
nos han sido tratados con el medicamento 
cubano Heberprot-P, esencialmente con 
lesiones amplias de los genitales externos 
y en procederes quirúrgicos sobre la vía 
urinaria alta, o sea, sobre el riñón, en los 
que ha sido necesario realizar incisiones 
abdominales con pérdida de mucho tejido, 
donde después han aparecido infecciones 
importantes. 

Estas novedosas experiencias —avala-
das por investigaciones con resultados de 
aproximadamente un año— fueron expuestas 
en el reciente VII Congreso Internacional Ma-
nejo Integral de Úlceras y Heridas Complejas, 
celebrado en Varadero, Matanzas. 

La doctora Diamela Roca Regueiro, jefa 
del servicio de Urología en la mayor instala-
ción hospitalaria de la provincia, considera 
que para la obtención de estos logros resultó 
decisivo el asesoramiento del Centro de In-
geniería Genética y Biotecnología (CIGB), de 
Sancti Spíritus, específicamente del doctor 
Rafael Ibargollín, quien tuvo a cargo el en-
trenamiento del personal para la aplicación 
del Heberprot-P.

Igualmente, Roca Regueiro destaca el 
apoyo de profesores de experiencia como las 
doctoras Olga Alicia Espinosa Bernal, Noris 
Sofía Aguiar Rodríguez y el doctor Faustino 
Fando Rodríguez, quienes asumieron este 
proyecto como una novedad en el arsenal de 
tratamiento de patologías difíciles frecuen-
tes, entre ellas la gangrena de Fournier, y en 
las heridas con dehiscencia de suturas que 
pudieran infectarse.

Este proceder —agrega la especialis-
ta— pasa a formar parte de las líneas de 
investigación científica del servicio y deviene 
tema de la tesis doctoral del residente de 
tercer año de la especialidad, Luis Miguel 
Peña Frías.

El Heberprot-P, producto desarrollado por 
el CIGB de La Habana, es único de su tipo en 
el mundo en el tratamiento de úlceras del pie 
diabético y ya amplía su uso en heridas de 
difícil sanación, tanto en la Atención Primaria 
como Secundaria de Salud.

Sancti Spíritus devino la primera provin-
cia cubana en aplicar dicho fármaco en los 
servicios de Urología y Ortopedia, con alen-
tadores resultados, según los especialistas: 
aceleramiento de la cicatrización, tiempo de 
evolución más corto y una reincorporación 
más rápida del enfermo a la sociedad.

De acuerdo con la licenciada en Enferme-
ría María del Carmen Soto Ruiz, coordinadora 
del programa de Heberprot-P en la Dirección 
Provincial de Salud, de forma general, este 
año se han tratado más de 700 casos; de 
ellos, unos 30 han sido pacientes no dia-
béticos con heridas complejas en diversos 
niveles.

DE VUELTA AL PRIAPISMO

La literatura médica consultada define el 
priapismo como una erección peneana pro-
longada durante más de cuatro horas —ya 
terminado el acto sexual o sin excitación 
previa—, que afecta los cuerpos cavernosos 
del pene, y que puede ocasionar la pérdida 
parcial o completa de la capacidad eréctil.

A pesar de resultar una enfermedad poco 
frecuente, suele ser muy peligrosa por las 
consecuencias que ocasiona en el órgano 
reproductor masculino, si no es atendido rá-
pida y adecuadamente, pues constituye una 
urgencia médica dentro de la especialidad 
de Urología.

Entre las causas del padecimiento referi-
das por expertos figuran el abuso o mal em-
pleo de algunos medicamentos, especialmen-
te los asociados con las drogas para terapias 
intracavernosas y vasoactivas, utilizadas en 
algunos pacientes para el tratamiento de la 
disfunción eréctil.

La afección se produce ocasionalmente, 
además, por el consumo de algunos psicofár-
macos, antihipertensivos y anticoagulantes, 
que pueden dañar el tejido trabecular —eréc-
til— del pene.

El Sildenafil, principio activo de la via-
gra, no debe ser empleado por los jóvenes 
—advierten especialistas—, pues este 
medicamento favorece la apertura de los 
vasos sanguíneos que llevan la sangre a 
los cuerpos cavernosos del pene, y los jó-
venes no tienen esa dificultad. El consumo 
inadecuado ocasiona el priapismo, con da-
ños permanentes en los tejidos del pene o 
pérdida irreversible de la potencia, refieren 
investigaciones médicas.

CUANDO EL ALMA VUELVE AL CUERPO

Ya de alta y reinsertado al trabajo, el joven 
Pedro asegura estar viviendo un renacimien-
to. “Mi mamá —que me acompañó todo el 
tiempo— y yo solo damos gracias al equipo 
de médicos espirituanos que me atendió, en 
especial para el doctor Luis Miguel, quien 
siempre estuvo pendiente de mi caso; in-
cluso, con la aplicación del Heberprot-P fue 
persistente y se fajó ahí, ahí; y, mira, todo 
salió bien.  

“Hubo un momento en que me dejaron 
claro que las probabilidades de volver a te-
ner erección eran prácticamente nulas; a tal 
punto que ya estaban planificando atenderme 
con un psicólogo para que me ayudara a 
rebasar esa situación; pero en el mes que 
me dan pase para la casa, sucede algo in-
esperado, y digo inesperado porque durante 
esos días en casa recuperé la erección y 
negligentemente tuve relaciones sexuales, 
ya el pene funcionaba bastante bien; sin 
embargo, no dije nada. 

“Cuando regresé al hospital, el doctor 
Luis Miguel me dice que van a comenzar 
con la aplicación del medicamento más 
abajo para ver si recuperaba la erección y es 
cuando le digo que ya yo tenía erecciones. 

“Imagínense la cara del doctor porque, 
antes de darme el pase, me dijo que no po-
día ‘inventar nada’ ni mucho menos intentar 
tener relaciones sexuales. Negligentemente 
lo hice y resultó. Me han dicho los médicos 
que soy el primer caso de Urología en utilizar 
el Heberprot-P con estos resultados. Los 
especialistas se han quedado asombrados; 
locos, diría yo”. 

Servicios de urología: 
otros prodigios del Heberprot-p

por vez primera en cuba, especialistas del Hospital provincial General camilo cienfuegos, de Sancti Spíritus, aplican con éxito este 
producto biotecnológico en lesiones complejas, entre estas las localizadas en el pene

el Heberprot-p se ha empleado en lesiones amplias de los genitales externos y en  procederes quirúr-
gicos sobre la vía urinaria alta, o sea, sobre el riñón. /Fotos: Cortesía del servicio de Urología

el doctor luis miguel peña desarrolla una investigación sobre el empleo del Heberprot-p en heridas de 
difícil cicatrización.



Lisandra Gómez Guerra

el trabajo con fibras ha distinguido siempre a la artesanía autóctona trinitaria. 
Foto: Alien Fernández
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las parrandas de Guayos cumplirán próximamente 100 años./Foto: Vicente Brito

Festejos de una ciudad creativa 
el v aniversario de la condición que otorga la organización de las naciones unidas para la educación, la ciencia y la cultura 
(unesco), ha sido pretexto perfecto para realizar acciones diversas con la presencia de todas las artes en trinidad

Cuando el 31 de octubre de 2019 se co-
noció, de forma oficial, que Trinidad se robaba 
—una vez más— las miradas internacionales 
con otro aval, no sorprendió a sus hijos. 
Ese día pasó a integrar la lista de la Red de 
Ciudades Creativas de la Organización de las 
Naciones Unidas para la Educación, la Cien-
cia y la Cultura (Unesco), específicamente en 
el apartado de Artesanía y Artes Populares.

¿Cómo asombrarse si basta con reco-
rrer cualquier recodo de la añeja urbe para 
tropezar de frente con manos en constante 
intercambio con fibras naturales, instrumen-
tos musicales que unidos dejan escapar los 
más auténticos acordes, trazos sobre lienzos 
inspirados en la propia Trinidad, la musa 
preferida de profesionales y autodidactas, 
metales domados a fuerza de talento…? En 
fin, la creatividad de todos en otros contextos, 
sin perder las más puras esencias de sus 
tradiciones.

“Somos la tercera urbe en Cuba con esa 
condición —explica Lisa Robaina Acosta, 
especialista de Cooperación Internacional 
de la Oficina del Conservador de la Ciudad 
de Trinidad y el Valle de los Ingenios, quien, 
además, conduce los programas de las 
dos categorías internacionales que ostenta 
desde hace poco tiempo el territorio—. Pero 
La Habana y Santiago de Cuba la tienen en 
el ámbito de la música. Tanto ser Ciudad 
Creativa como Ciudad Artesanal del Mundo 
—condición conferida por el Consejo Mundial 
de Artesanías hace seis años— nos otorgan 
dos avales muy importantes a nivel interna-
cional. Similar sucedió en 1988, cuando se 
reconoció nuestro Centro Histórico junto al 
Valle de los Ingenios como Patrimonio Cultu-
ral de la Humanidad.

“Todo ello nos exige un compromiso para 
mantener esas condiciones. Por tanto, nos 
centramos en realizar acciones que aviven 
mucho más las creaciones de los exponentes 
de la artesanía y las artes populares, así 
como incidir en que la industria creativa que 
mueve la ciudad sea cada vez más produc-
tiva y con mejores condiciones. En el actual 
contexto, todo se complejiza por la situación 
económica del país, pero son prioridades”.

Con esas máximas, la Oficina del Conser-

vador de la Ciudad de Trinidad y el Valle de los 
Ingenios se propuso en este 2024 gestar un 
grupo de acciones que convocan a todas las 
artes para la especial celebración.

“Lo importante no es hacer una gran 
fiesta el día en que se registran las condi-
ciones, sino mantener vivo lo que permitió 
merecerlas, porque se pueden perder. De ahí 
que intencionamos intercambios de los ex-
ponentes de las artes, manualidades y artes 
populares con la presencia de los decisores 
del municipio, a fin de que sus procesos 
de gestión encuentren menos tropiezos. 
También sirven para recopilar información 
actualizada de lo que se hace en la ciudad y 
así trazar estrategias culturales”.

De ese constante hacer surgió la propues-
ta de programas de actividades para mostrar 
y reconocer a los mejores exponentes artís-
ticos y artesanales del territorio.

“Trabajamos desde julio hasta octubre en 
el homenaje a las artesanías tradicionales, 
a las manifestaciones artísticas y religiosas 
que la hacen excepcional y a los hombres y 
mujeres que a través de los tiempos las han 
dignificado.

“Durante el primero de esos meses se 
concentraron las acciones en quienes labo-
ran la madera y el metal, así como los que 
incursionan en la literatura, la música y la 

danza. En agosto, fue el trabajo con fibras, 
semillas y las artes plásticas. Por su parte, 
durante septiembre centramos los agasajos 
en los exponentes del hilo, la aguja y las 
tradiciones religiosas y ya cerramos, en oc-
tubre, con quienes hacen arte con el barro, 
la cerámica y la gastronomía”.

Exposiciones, peñas, conciertos y talleres 
nacidos en toda la red institucional del sector 
cultural han sido los escenarios perfectos 
para cada una de las iniciativas.

“A fin de involucrar al resto del pueblo, 
cada mes se ha hecho una exposición, don-
de se coloca un buzón para que los públicos 
mediante sus votos seleccionen la pieza más 
popular. De la dedicada a la madera y el metal 
escogieron a José Miguel Rodríguez Cadalzo, 
por su jaula decorativa, y a Rubén Peña Bal-
maseda, quien logró hacer brillar el rostro de 
un caballo realizado con acero inoxidable. 

“En el caso de la exposición hecha en 
agosto, los públicos votaron por la colección 
titulada Dinosaurio, del artesano Alfredo 
Suárez. Confirmó que sus manos conocen 
muy bien cómo el yarey puede tomar vida. 
Además, se confirió mención al proyecto En-
tre hilos, alas y pinceles, liderado por Yudit 
Vidal Faife.

En espera de conocer el voto de la pieza 
más popular de la muestra del mes de sep-

tiembre, también se han convocado otras 
actividades.

“En coincidencia con el Día de la Resis-
tencia Indígena, este sábado alrededor de 
10 proyectos impulsados por familias que 
mantienen el legado del barro y la cerámica 
se darán cita, como actividad central, en el 
Museo de Arqueología, no solo para mostrar 
sus creaciones, sino las técnicas que utili-
zan. Ahí se pondrá el buzón para en el mes 
siguiente reconocer la obra más popular.

“Con respecto a la gastronomía, el día 
13 de octubre seremos sede de la I Feria de 
las Artes y la Cocina Artística Creativa, donde 
nueve obras de artistas de la plástica inspira-
rán a profesionales de la cocina y la cantina. 
Paralelamente, tendrán lugar exposiciones 
de cocina artística y de platos hechos por 
personas que han aprendido las recetas de 
la cocina típica trinitaria por sus ancestros”.

Para Lisa Robaina Acosta resulta muy 
significativo que tanto esas dos actividades 
centrales como el resto de las que tienen 
lugar durante este mes cuenten con la impli-
cación de instituciones y organismos.

“Remarcamos el respaldo de las nuevas 
formas de gestión económica ya que saben 
que todo lo que se hace tributa a mantener 
viva la ciudad y que sea así un punto de 
obligada visita”.

Para finales de octubre y como parte de 
todas las celebraciones, se prevé la realiza-
ción de la I Bienal Trinidad Artesanal y Creati-
va, donde, con propuestas teóricas, personas 
de diferentes puntos de la geografía del país 
compartirán sus experiencias.

“Esto, además de promocionar, tiene 
como objetivo articular una red que vaya en 
función de una industria creativa. Hay mucho 
talento en Cuba. A pesar de las dificultades 
del contexto, en Trinidad contamos con ar-
tesanos maravillosos que no se van porque 
su musa es la ciudad y entienden que una 
vez que salgan de aquí ya sus vidas no serán 
las mismas”.

El propio 31 de octubre, en la majestuo-
sa sede de la Oficina del Conservador de la 
Ciudad de Trinidad y el Valle de los Ingenios, 
artistas, artesanos, especialistas del patri-
monio, autoridades e invitados levantarán 
copas de alegría y compromiso en homenaje 
a la única urbe cubana con la condición de 
Creativa.   

Guayos, capital de las parrandas
durante los días 25 y 26 de octubre, el poblado cabaiguanense será sede del evento teórico regional de las fiestas declaradas 
en 2013 patrimonio cultural de la nación y, en 2018, patrimonio cultural inmaterial de la Humanidad 

En Guayos, tierra de fiestas popu-
lares, donde el diseño y fabricación 
de carrozas y la fuerza de los volado-
res toman la palabra, tendrá lugar, los 
días 25 y 26 de octubre, el XII Evento 
Teórico Regional de Parrandas.

“Lo auspician el Consejo Nacio-
nal de Casas de Cultura y el Conse-
jo Nacional de Patrimonio Cultural 
—declaró Leonardo Valdivia García, 
gestor principal de la cita desde la 
localidad cabaiguanense—. Conta-
remos con la presencia, en calidad 
de invitadas, de las Parrandas de 
Calabazar de Sagua, del municipio 
villaclareño de Encrucijada. Es un 
evento teórico, expositivo y demos-
trativo porque terminará con un gran 
jolgorio. Eso tiene muy entusiasma-
dos a todos los vecinos”.

De acuerdo con la fuente, el en-
cuentro servirá de experiencia para 

acoger en el poblado, en 2025, el 
V Coloquio Nacional sobre Fiestas 
Populares Tradicionales Roberto 
Valdés In Memoriam, el cual se 
realiza cada cinco años.

Igualmente, los días 25 y 26 
de octubre se aprovechará el con-
texto para abrir las puertas de la 
Casa de Cultura de Guayos con un 
mejor confort, gracias a estrechos 
vínculos de trabajo con el sector 
no estatal.

“Se va abrir el café cultural con 
el nombre de Las Farfanes, que 
alude a la obra de Tomás Álvarez 
de los Ríos. Reconocemos que 
como mérito de este accionar, de 
conjunto con una de las nuevas for-
mas de gestión económica, es que 
se restauró el local, reconstruido 
completamente, y lo otro es que la 
misión cultural de la institución no 

se pierde”.
El XII Evento Teórico Regional de 

Parrandas será la antesala de una 
celebración mayor y que marca el ini-
cio del camino de una fiesta longeva.

“Nuestra fiesta será en no-
viembre, cuando celebramos su 
aniversario 99. Hemos decidido 
denominarla Camino al centenario 
para comenzar ya con un programa 
de acciones diversas que durante 
todo el 2025 honrará la efeméride”, 
concluyó.

Las fiestas guayenses se re-
montan a 1925. Desde entonces, 
una imaginaria división entre dos 
barrios, Cantarrana y La Loma, 
convoca a disfrutar de tradiciones 
autóctonas del centro del país. 

El primero de ellos está en la 
zona alta, identificado con el chivo 
y el color rojo, y en la baja destacan 

la rana y el color verde.
Las Parrandas fueron declara-

das en 2013 Patrimonio Cultural 
de la Nación y, en 2018, Patrimonio 

Cultural Inmaterial de la Humanidad 
por la Organización de las Naciones 
Unidas para la Educación, la Ciencia 
y la Cultura. (L. G. G.)
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la experiencia en la liga salvadoreña ha enriquecido su carrera profesional.

en esta oportunidad, el evento provincial contará con mayor número de 
partidos. /Foto: Maikel Martín

Tras activar su calendario 
el pasado miércoles, con el 
encuentro entre los elencos de 
Cabaiguán —actual subcam-
peón— y una representación 
de los juveniles, este sábado 
el Campeonato Provincial de 
Béisbol, primera categoría, in-
corpora a todos los equipos 
participantes. 

Para hoy están anunciadas 
cuatro subseries. En el estadio 
Victoria de Girón, de la cabecera 
espirituana, se enfrentarán los 
elencos de Sancti Spíritus y 
Yaguajay; en el Rolando Rodrí-
guez, de Trinidad, los actuales 
campeones reciben a La Sierpe; 
en el Mártires de Cabaiguán riva-
lizarán los locales con Jatibonico, 
y en el Fidel Claro, de Fomento, 
los montañeses serán anfitriones 
de Taguasco.

El campeonato se juega por 
el sistema de todos contra todos, 
con doble juego los sábados, 
excepto los juveniles, que accio-
narán los miércoles.

El evento anuncia novedades: 
un formato de 16 partidos para 
cada equipo, la participación de 
un elenco juvenil y la decisión del 
campeón sin play off.

La presencia de los juveni-
les obedece a la necesidad de 
preparación de los peloteros de 
esa categoría con vistas a su 
campeonato nacional, previsto 
para inicios de 2025. 

También sirve de fogueo a 
figuras con posibilidades de 
integrar el equipo de los Gallos 
para la venidera Serie Nacional, 
tal como ocurrió en la versión 63  

Aunque no es todo lo que se 
necesita, ni a cuanto aspiraba 
la dirección del béisbol en el 
territorio, la versión del torneo 
provincial sumó más partidos 
a los nueve que en los últimos 
años se habían realizado.

La decisión de no desarrollar 
play off —un formato que, sin 
duda, le aporta más espectácu-
lo al evento—, obedece, según 
Nelson Ventura, comisionado 
provincial, a la necesidad de 

“desarrollar una mayor cantidad 
de encuentros para todos los 
participantes a fin de que se 
juegue un poco más de pelota”.

Declaró que, como incentivo 
de la campaña, el ganador, que 
será el que mayor cantidad de 
victorias acumule, asistirá al 
Torneo Nacional de Clubes Cam-
peones, fijado para inicios de 
2025. A propósito, la provincia 
conquistó el título de la versión 
de este año por intermedio de 
los Tiburones del Sur, de Trinidad. 

De acuerdo con la informa-
ción del congresillo técnico, en el 
torneo participarán los peloteros 
que integraron el equipo de los 
Gallos en la pasada contienda y 
los que conforman la matrícula 
de la Academia Provincial.

La intención es desarrollar 
otro campeonato en los primeros 
meses del próximo año, como 
cantera esencial de la preselec-
ción con vistas a la Serie Nacio-
nal 64, que, extraoficialmente, 
tendrá lugar en septiembre de 
2025.

PELOTEROS ESPIRITUANOS 
POR BOLETO MUNDIALISTA 

Dos peloteros espirituanos 
de la categoría Sub-12 busca-
rán un boleto mundialista: el 
yaguajayense Oliver Monteagudo 
Delgado y el fomentense Frank 
Luis Cañizares Ibarra.

Los dos integran el equipo 
Cuba que tomará parte en el 
Campeonato Panamericano y 
Premundial, que tendrá lugar en 
Panamá del 19 al 27 de octubre. 

Los dos jugadores, que de-
sarrollan su preparación en la 
provincia de Granma, ya cuentan 
con experiencia internacional en 
sus pequeñísimas carreras.

En el caso de Monteagudo, 
integró el equipo Cuba que 
ganó el título en un torneo por 
invitación jugado en República 
Dominicana, y Frank Luis fue 
ganador de medalla de plata 
en el Panamericano Sub-10, 
que tuvo lugar en México en  
2022. 

Béisbol Provincial 
activa su calendario

tras los primeros encuentros, este sábado se 
incorporan todos los equipos participantes

Tiene unas cuantas libras de más, pero mantiene su 
pose de modelo, con sus 1.83 de estatura, su sonrisa 
espontánea y la elegancia de siempre. También preserva, 
y eso es lo más importante, la puntería, el talento y la 
habilidad para jugar.

Con esos atributos y las referencias “de una amiga”, 
Eilen Gilbert Salgado llegó a El Salvador, donde incursionó 
en la principal liga profesional de baloncesto en ese país, 
que ha organizado 11 campeonatos de este tipo en los 
últimos seis años, con la incursión de nueve equipos.

En lo que constituyó su retorno a la competición interna-
cional, regresó incluida en el top ten de las mejores jugado-
ras, a pesar de que llegó al país centroamericano cuando ya 
su club Salvadoreñas había jugado el primer partido de la 
Liga Mayor de Baloncesto Femenino de esa nación.

“Estaba de vacaciones y me llegó el aviso vía 
WhatsApp. No era que no estuviera entrenando porque 
siempre me mantengo activa, haciendo ejercicios, ti-
rando al aro. Pero allá tuve que hacer lo que llaman un 
doble doble, ir completando la preparación en medio del 
torneo. Jugaba el día que me tocaba y luego entrenaba 
con la selección principal porque el director de mi club 
era, a su vez, el mismo de ese equipo. No tuve ningún 
problema para compenetrarme con el conjunto, pues 
fue como si siempre hubiésemos jugado y eso claro 
que favorece el team work”.

Y así fue tomando “carretera” en medio de los 
tabloncillos: “Es una preparación y una competencia 
totalmente diferentes, hay muchos factores que influyen, 
como la alimentación, las canchas, los instrumentos y 
equipamientos para trabajar, que no los tenemos en Cuba, 
pero te facilitan los entrenamientos”. 

Por tanto, lo que consiguió en lo individual y por 
su equipo, que avanzó a instancias de semifinal, la 
dejó complacida por su accionar ofensivo, que incluyó 
marcajes de más de 20 unidades por partido en varias 
oportunidades y mucha utilidad defensiva en los rebotes, 
recuperaciones, asistencias.

“Fue mejor de lo que esperaba, pues hacía rato no 
competía y fui con la preparación incompleta.  La liga me 
ha dado mucha experiencia, en lo personal me permitió 
probarme una vez más como atleta contratada en el 
extranjero y sentí que había recuperado lo que por un 

La Zurda de Oro brilla 
en canchas salvadoreñas

momento había tenido retenido por el embarazo. Me sentí 
superbién y contenta conmigo misma por haber podido 
volver con tanta fuerza. También me enseñó que hay que 
seguir trabajando en el baloncesto de Cuba y buscando 
más oportunidades.

“Allá hay muchas categorías, desde pequeñas hasta 
mayores, y se trabaja, pero el deporte es como algo op-
cional porque todas trabajan o estudian, no es como acá, 
que hay una escuela y demás; todos los clubes tienen 
una o dos extranjeras. La vi bastante competitiva y a las 
personas, al público, les gusta mucho el básquet, asisten 
a las instalaciones y apoyan los juegos”.

Tampoco es que haya llegado en cero. Eilen tiene una 
reserva que le dan sus casi dos décadas en la práctica 
del baloncesto, casi la mitad de ellos en los principales 
equipos cubanos, con los que ha asistido a varios eventos 
internacionales, tanto en la modalidad tradicional como 
en la de 3x3.

También la trayectoria como una de las mejores 
jugadoras espirituanas, integrante de la selección que 
se coronó en 2014 como titular de la Liga Superior, bajo 
la égida de quien considera su padre: Gabriel Alexander 
Álvarez, fallecido en trágicas circunstancias en medio 
de ese torneo.

Sin sacudirse el sudor salvadoreño, la muchacha de 
26 años ahora entrena en La Habana como integrante 
de la selección nacional; “para ir a un Centrobasket en 
noviembre, ahora mismo mi objetivo no es volver a la 
escuela, pero siempre que pueda apoyar a Cuba, voy a 
ayudarla”.

Comenta también lo que significa para ella el balonces-
to, luego de un accidente que la tuvo en cama por meses.

“Nunca me di por vencida y siempre supe que regre-
saría a la cancha, esa fuerza me permitió recuperarme 
y volver. Mi primera motivación es que, además de que 
me gusta, está mi hijo Yeremy Jael, que es mi razón de 
ser y mi inspiración para seguir adelante. Hay muchos 
factores ajenos a nosotros que no nos favorecen, pero 
a uno le gusta esto, hay que trabajar para poder tener 
oportunidades”.

Y aclara que El Salvador no es el responsable de sus 
libras de más y que han dejado atrás a aquella muchacha 
que casi no se advertía en la cancha, de no ser por sus 
tiros, cuando le decían la Zurda de Oro: “Allá debo haber 
cogido dos o tres libras, pero normalmente después que 
parí no he vuelto a ser flaquita como antes… Ojalá”.

la espirituana eilen Gilbert Salgado incursiona con éxito en la principal liga 
profesional de baloncesto de el Salvador
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Ni decirlo me parece 
sencillo, considero que 
he aportado mucho 
al trabajo de la finca; 
solamente cocinarle 
años y años a toda la 
gente que ha pasado 
por aquí te aseguro que 
no ha sido fácil, porque 
cuando amanecía, ya 
estaba arrimá al fogón 
de leña
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A NDREA Oliva Naranjo —o, 
sencillamente, Mima— ha 
vivido envuelta en un delantal 

de humildad; jamás le pasó por la 
cabeza que su anónima vida de 
mujer rural fuese de interés público. 
A fin de cuentas, en el reparto de 
labores de la finca su nombre nunca 
apareció detrás de las entregas 
de leche, tabaco y viandas, porque 
siempre le tocó el mismo surco: el 
fogón de leña. 

—Ahí he echado mi vida; tam-
bién le digo que en eso de cocinar 
rápido en la leña no hay quien me 
ponga un pie delante.

Lo afirma al compás de una 
media sonrisa, cual maestra de la 
cocina campestre, capaz de armar un 
almuerzo en un santiamén para lle-
narle la barriga a 30 o 40 jornaleros; 
una experta en el potaje de frijoles 
negros y especialista del dulce de 
frutabomba, la oferta de la casa que 
todo visitante está obligado a probar.

De verla entre la penumbra del 
humo, se advierte que Mima nunca 
ha sido mujer de lujos; tampoco de 
huirle al trabajo del campo. Eso sí, 
lleva dentro un rasgo peculiar: no 
habla mucho. Sin embargo, campiña 
adentro ha hecho casi de todo, “me-
nos cortar y fumigar el tabaco”, acla-
ra. Entre calderos y coladas de café, 
siempre sacó tiempo para darles 
una vuelta a los animales, seguir los 
pasos de la vega, estar al tanto de la 
tierra que preparaban para sembrar 
frijol; últimamente, no le pierde ni pie 
ni pisada al nieto pequeño que se le 
pega desde el amanecer.

En la finca Tres Hermanas, en 
predios de la Cooperativa de Crédi-
tos y Servicios Obdulio Morales, por 
la zona de Santa Rosa, anida la vida 
de Andrea Oliva Naranjo, la esposa 
y la mejor retaguardia que tuvo en 
vida Ramón Marrero Medina, el 

campesino símbolo de Taguasco. 
Su currículo agrario dibuja una 
obra con trazos de proeza: fundó 
una familia de tres hijos y durante 
medio siglo conjugó el matrimonio, 
la cocina y la sitiería; hoy, a la altura 
de los 70 años, sus manos siguen 
tiznadas y no se aparta todavía de 
los rumbos productivos.

Temprano en la mañana, Es-
cambray encontró a Mima por los 
alrededores de la casa de tabaco. 
La escoltaban tres o cuatro perros 
y el nieto con pinta de campesino. 
No se guardó la opinión: “Yo hablo 
poco”, fue lo primero que dijo, lue-
go del cálido saludo de siempre, 
porque en ella la bondad tiene un 
refugio. “Mejor hable con Raudel 
y Jorge Félix, son los que están 
faja’os con la finca ahora”, insistió. 

No hubo concesiones. La per-
sistencia periodística rompió la 
coraza de humildad y entramos 
a la vida de Andrea Oliva. “Antes 
vivíamos en una finca más atrás, 
hace como 20 años nos mudamos 
para estas tierras que le dieron a 
Marrero en usufructo”, cuenta y 
sabe que en la historia productiva 
que legó su esposo a Taguasco su 
aporte tiene mucho mérito.

Desde los últimos años, sobre 
Mima han caído las riendas de la 
finca, una encomienda de respeto, 
mas, la empuja con esa sabiduría 
incorporada a lo largo de la vida, 
pues del campo sabe hasta donde 
el jején puso el huevo.

¿Acaso cocinar para tanta gen-
te es un trabajo sencillo?

Ni decirlo me parece sencillo, 
considero que he aportado mucho 
al trabajo de la finca; solamente co-
cinarle años y años a toda la gente 
que ha pasado por aquí te aseguro 
que no ha sido fácil, porque cuando 
amanecía, ya estaba arrimá al fogón 
de leña. Era todos los días y prepa-
rar desayuno, almuerzo y comida, 
siempre metida dentro del humo 

A Mima siempre le tocó 
el mismo surco

andrea oliva naranjo nunca persiguió los lujos. ostenta, en cambio, el puro 
retrato de la mujer rural y la proeza de pasar casi la vida entera detrás del 
fogón de leña en los linderos de Santa rosa

de la leña; creo que hasta a eso me 
adapté, a estar con los ojos arriba 
del caldero, porque pones a hervir 
unos boniatos, y si te entretienes 
un poco, lo que haces es un puré.

Mi vida ha sido estar pegá a 
la tierra, al pie del fogón; claro, 
trabajando en el campo también. 
Aquí el cultivo principal siempre ha 
sido el tabaco, pero el ganado y 
los cultivos varios igual son cosas 
distintivas en la finca, porque la 
verdad que Marrero sembraba de 
todo y era de los campesinos de 
esta zona que más leche y viandas 
entregaba al Estado.

¿De dónde sacaba tiempo y 
fuerzas para meterse también en 
las cosechas?

El tiempo lo inventaba y las 
fuerzas no sé, es que nunca he 
sido mujer se sentarme para ver los 
demás trabajar. ¿Quiere que le diga 
algo?, fue mucho el tabaco que tuve 
que retocar hasta la última barrede-
ra dentro de la casa, eso no tiene 
nada de fácil, hay que estar horas 
encaramada ahí adentro; un trabajo 
fuerte, pero siempre ayudé a Marre-
ro a echar pa’lante las producciones. 
Figúrate, el era muy trabajador y le 
gustaba que todo saliera bien, al 
detalle, como debe ser, yo apoyaba 
en todo lo que podía.

Menos cortarlo, al tabaco le he 
hecho de todo, no es que no me gus-
te cortar tabaco, es que no aprendí 
eso; incluso, una vez sembré por mi 
cuenta una veguita, y tampoco lo 
hice. Todo lo otro en ese cultivo sí, 
hasta cargar los cujes para la casa de 
tabaco, muchas veces noches com-
pletas ayudando a Marrero a guardar 

ese tabaco. Solo los que están una 
vida entera en el campo saben el 
sacrificio que lleva vivir de la tierra.

Estado porque ese fue el ejemplo 
que él dio a la familia y a todos los 
campesinos de la zona

Al igual que Marrero, nunca 
me interesó irme del campo, una 
como que se pega a la tierra, me 
ha gustado estar aquí. A los hijos 
varones les dimos ese ejemplo de 
permanecer en la finca y siguen 
conmigo aquí, no rompieron esa 
tradición. Ellos aprendieron des-
de chiquitos a trabajar el tabaco, 
atender el ganado, a sembrar, 
y siguen ese rumbo, son muy 
laboriosos.

Así que, a estas alturas, pensar 
yo en ir pa’l pueblo… ¡qué va! Para 
mí lo primero era también el tabaco, 
pero ya no me gusta tanto, porque 
la vida ha cambiado mucho, los 
jornales y los recursos están muy 
caros; ya no tengo tanta inspira-
ción, como la tuve antes. En otros 
tiempos lo desbotonaba, repasaba, 
lo cargaba… vivía muy pendiente de 
las vegas que hacía Marrero.

A los muchachos no tengo que 
estarles diciendo lo que hay que ha-
cer, ellos lo saben bien, aprendieron 
mucho del padre; si veo algo que 
no me gusta, me callo, no les digo 
nada, porque cuando Mima se pone 
brava, no habla.

Durante muchos años me levan-
té siempre a las cinco de la maña-
na, ya ahora se madruga menos, es 
que casi no hay fuerza de trabajo, 
la gente no quiere venir al campo 
a trabajar. He pasado buena parte 
de mi vida detrás del fogón de leña, 
ya no ando al ritmo de antes, estoy 
vieja y cansá; pero Mima seguirá 
pegada a la tierra mientras viva.

La cría de animales me gusta 
mucho, siempre le he dedicado 
tiempo a eso, y criar puercos es lo 
que más disfruto, tenerlos así, suel-
tos, me caen mucho atrás también, 
hasta hay una lechona chiquitica 
que me tiene loca, se pasa el día 
entero detrás de mí.

¿Todavía sigue al tanto de la 
finca?

Claro que sí, y seguiré mientras 
viva y tenga energías. La finca sigue 
como si Marrero estuviera aquí; 
mantenemos el tabaco, la leche y 
las viandas, todo lo entregamos al 

compartir la cocina con la cosecha y la crianza de sus hijos ha sido un capítulo 
esencial en su vida campesina.

mima, junto a sus hijos raudel y Jorge Félix marrero oliva.


